

Élevage

COOPÉRATIVES D'ÉLEVAGE/Depuis 18 ans, le groupement d'employeurs constitué entre cinq coopératives régionales, dont Éleveurs des Savoie, œuvre à la formation des techniciens d'insémination sur 18 départements.

AXIA: le plus important groupement d'employeurs de la filière génétique

En 2005, l'expérience et l'imagination de certains directeurs et présidents de coopérative ont permis de créer AXIA, une structure capable de répondre aux besoins de recrutement et de formation au métier de technicien d'insémination. Cette aventure dure depuis maintenant 18 ans et atteint la maturité en ayant gardé son état d'esprit originel. Ce groupement d'employeurs porte les valeurs fortes de partage et de mutualisme qui caractérisent les cinq coopératives adhérentes : AGS, Coopel, XR Repro, Éleveurs des Savoie et Elvanovia. Il dépasse les barrières politiques pour se concentrer sur la formation des jeunes. Une belle preuve d'intelligence à entretenir et à cultiver.

Une formation enrichie

Chez AXIA, la colonne vertébrale de la formation est basée sur la maîtrise de la génétique et de la reproduction animale. Investir continuellement est dans son ADN. C'est ainsi que le parcours de formation basé sur le CAFTI (Certificat d'aptitude aux fonctions de techniciens d'insémination) s'est enrichi au fil du temps de modules complémentaires avec : l'approche client, la sécurité du travail, le bien-être animal, la meilleure maîtrise technique de la reproduction, l'appréciation morphologique et les bases de l'accouplement. AXIA a le souci d'investir collectivement

dans la formation des salariés, dans le potentiel des jeunes hommes et des jeunes femmes pour le développer. Les nouvelles recrues sont formées dans des territoires variés de plaine, piémont, montagne et haute montagne avec des responsables, des tuteurs et des inséminateurs investis pour l'intérêt commun : donner un sens à la formation et faire éclater le potentiel des jeunes talents. Cette multiplicité d'expérience sur le fond et la forme apporte aux futurs professionnels une hauteur de vue indissociable et indispensable au métier de technicien d'insémination.

« Je suis AXIA »

Dans les exploitations, en autonomie ou accompagnés de leur tuteur, ils se présentent ainsi « je suis AXIA ». Entendez par là : « je suis inséminateur embauché par AXIA, en formation ou détenteur du CAFTI ». Le CAFTI en poche, c'est un premier cap franchi par les employés du groupement. C'est aussi le début d'un parcours professionnel riche, au contact des éleveurs et des réalités du terrain, qui forge une expérience solide. Cette expérience se nourrit, s'enrichit par la pratique et la réalisation des tâches variées qui leur sont confiées. Cette progressivité d'apprentissage est un gage de réussite qui est apporté aux nouvelles recrues et aux éleveurs par le modèle AXIA. Le métier d'inséminateur



Le groupement d'employeurs AXIA, c'est plus de 40 jeunes formés/an par un réseau de professionnels engagés et bienveillants sur 18 départements, pour près de 300 embauches en 18 ans.

est un métier qui évolue, qui s'adapte ; chaque journée est différente. Il faut être capable de décider de ses actions et de son organisation pour apporter le meilleur service aux éleveurs.

Des tuteurs impliqués

Sur le groupement d'employeurs, environ 35 techniciens, ambassadeurs des métiers de l'insémination, ont en charge de former les nouvelles recrues AXIA. Pi-

liers du modèle d'apprentissage, ils sont au cœur du processus de transmission indispensable à l'acquisition de ce métier atypique et technique. Avec un niveau d'implication exemplaire, ils consacrent au quotidien, pendant leur tournée d'IA, le temps nécessaire pour accompagner, expliquer et transmettre leur expérience professionnelle.

Être tuteur nécessite une forte motivation, de la patience et d'excellentes aptitudes pédagogiques. C'est également une expérience humaine riche, unique et génératrice de liens forts entre individus. Dans le monde du travail, certaines choses s'apprennent uniquement sur le terrain : le savoir-faire, le savoir-être et la passion. ■

Mélanie Butaud, Éleveurs des Savoie

JOURNÉE DE COHÉSION/Initiative inédite pour le groupement d'employeurs en insémination animale AXIA : le réseau était réuni le 1^{er} juin dans la Loire.

Une journée Vitamin'day pour le réseau AXIA

Le 1^{er} juin 2023, AXIA a rassemblé plus de 60 personnes pour une journée vitaminée sur le site de Coopel, à Montrond les Bains (Loire). Ce fut une belle occasion de récompenser tous les acteurs d'un groupement d'employeurs aujourd'hui reconnu, regardé et apprécié. Cette journée était également un investissement sur l'humain. Prendre le temps de tous se rencontrer pour partager un moment convivial, c'est démontrer l'intérêt que les coopératives portent à leurs futurs salariés. Investir dans l'humain, c'est être à l'écoute, en appui des salariés pour participer à l'épanouissement personnel et professionnel de tous.



Tuteurs, AXIA, président, directeur, responsable de service et des ressources humaines chez Éleveurs des Savoie : tous avec le même maillot !

L'investissement des salariés à l'honneur

- Trophée de l'autonomie, attribué aux jeunes talents #axia ayant eu les meilleurs résultats en contrôle continu : Marie André et Romane Collier.
- Trophée de l'expérience, attribué aux tuteurs ayant accompagné le plus de jeunes talents #axia : Elva Novia Bertrand Bonin (6 AXIA formés), EDS Guillaume Thozet (9 AXIA formés), AGS Patrick Lacour (12 AXIA formés), XR Repro Romain Lefevre (17 AXIA formés), Coopel Patrick Papon (20 AXIA formés).
- Trophée de l'investissement, attribué aux majors de promo : Noéline Perrot et Vincente Besseyre.

• Trophée de l'accompagnement, attribué aux formateurs #axia : Jacky Martin pour l'initiation et le perfectionnement IA ; Damien Jolivet, Cédric Simon, Duverger Joffrey pour l'initiation IA en abattoir et perfectionnement au palper ; Patrick Mollier pour la formation au logiciel Wincia ; François Mansot pour l'initiation aux échographies.

La promotion de la marque employeur AXIA va se poursuivre autour d'événements vitaminés, par de la communication, par l'appartenance ou la fierté d'avoir démarré par-là, par le développement de réseaux et de partenariats comme celui développé

avec le MFR de Mornant en Forez... Les cinq coopératives du groupement AXIA continueront à investir ensemble pour l'avenir, à enrichir et adapter leurs méthodes, les formations et les pratiques pour assurer un bel avenir à la profession.

Cette journée a permis de vivre tous ensemble une nouvelle et joyeuse expérience où directeurs, animateurs, responsables, tuteurs et « AXIA » portaient le même maillot ! « Nous avons tous bien kiffé et il ne fallait pas avoir les deux pieds dans la même botte ! ».

Mélanie Butaud,

d'après les discours du président et du directeur d'Éleveurs des Savoie

FORMATION/Grâce au dispositif Inn'ovin, le GDS des Savoie a pu proposer aux bergers salariés une formation aux soins des troupeaux en alpage.

Le berger, premier infirmier du troupeau en alpage



La formation organisée par le GDS des Savoie s'est déroulée chez Michel Mollard, éleveur en Maurienne.

Cet été, les troupeaux des Savoie seront bien gardés ! Plus d'une quinzaine de bergers étaient réunis le vendredi 9 juin à Saint André, en Maurienne, pour une formation sur les soins aux ovins en alpage. Cette formation a été donnée par le Dr Éric Belleau, vétérinaire conseil au GDS 04, qui bénéficie d'une grande expérience de terrain auprès des petits ruminants. La matinée a été consacrée à la présentation des principales pathologies pouvant être rencontrées en alpage, et l'après-midi à la mise en pratique des gestes de premiers soins. Ce fut l'occasion pour les bergers expérimentés de partager leurs pratiques et pour les plus novices d'acquérir des

compétences indispensables à la bonne réalisation de leur mission en alpage : prendre soin des animaux qu'ils auront en garde.

Cette formation, organisée par le GDS des Savoie, a été permise grâce au dispositif régional Inn'ovin, à la SEA 73. Le syndicat ovin 73 s'est porté partenaire de cette formation notamment grâce à l'accueil très sympathique de Michel Mollard, éleveur en Maurienne, qui nous a ouvert les portes de son exploitation, et mis à disposition des brebis pour les démonstrations de soins.

Une journée instructive, et dans la bonne humeur, pour bien débuter la saison estivale. ■

Alban Scappaticci, GDS des Savoie